



Economía Social y Solidaria (ESS) y sindicalismo Una historia de lucha Una historia de convergencias

ESS Y SINDICALISMO MISMAS RAICES

La economía social y solidaria y el sindicalismo son componentes del movimiento social organizado que tienen una historia estrechamente imbricada. Surgieron de las formas modernas del trabajo.

Están en relación con la autonomía de obreros y el auge de las preocupaciones sociales.

Los desencantos del capitalismo liberal han alentado la emergencia de estructuras mutualistas, cooperativas y por fin sindicatos para la defensa de los intereses materiales y morales de los trabajadores.

Sindicalismo y economía social y solidaria son dos tendencias de la misma familia.

De hecho, las primeras experiencias de economía social (cajas de solidaridad, mutualidades, cooperativa de consumo de Rochdale) surgieron bajo la iniciativa del movimiento obrero para enfrentarse a las angustias del capitalismo salvaje y siempre han dado aquellas experiencias de economía social en el mundo prioridad al ser humano, al trabajo y promovido los valores democráticos.

Mutualidades, cooperativas y sindicatos son así directamente en relación con la emergencia de la identidad obrera que se ha progresivamente afirmada mediante varias estructuras. La industrialización y los cambios socioeconómicos en el siglo XIX sólo fueron aceleradores. Al principio, aquellas estructuras originaban de la voluntad de organizar la solidaridad entre todos los trabajadores para enfrentarse a las agresiones del capitalismo.

ESS Y SINDICALISMO MISMO (S) COMBATE (S)

Militantes sindicales y empresarios sociales comparten los mismos valores y participan, cada uno, en el mismo movimiento de innovación y de cambios sociales.

Frente a la violencia sin precedente del mundo liberal, y injusticias crecientes, la destrucción de los individuos y del medio ambiente, la confiscación por un pequeño grupo de financieros de todas las riquezas generadas por la contribución de la mayoría de los trabajadores, los últimos sugieren el reparto justo de los frutos de su labor : la solidaridad.

Reconquistar la palabra, rechazar por actos y discursos lo inaceptable, las desigualdades, la exclusión, para resolver los conflictos tratar de las apuestas mediante más concertación y deliberaciones colectivas: así es la mente que anima hoy día a los actores del cambio que son la ESS y el sindicalismo.

Una verdadera colaboración con la economía social y solidaria sería una oportunidad para la ampliación de los espacios de expresión democrática y de acciones concretas del sindicalismo.

Por el medio de la unión con la economía social y solidaria, el movimiento sindical puede descubrir de nuevo y reinventar una parte esencial de su cometido en lo que se refiere a la defensa de los intereses de sus miembros mediante un cambio de la sociedad.

Convergencia de luchas

- ☞ Solidaridad y justicia
- ☞ Democracia, Deliberaciones colectivas
- ☞ Innovación y cambios sociales
- ☞ Alternativas al sistema neoliberal

ECONOMÍA SOCIAL
Y SOLIDARIA

SINDICALISMO

Siglo XIX : Desengaños del capitalismo liberal

- ☞ incapacidad por satisfacer las necesidades cualitativas crecientes
- ☞ incapacidad por resolver la « cuestión social » en su sentido amplio
- ➔ Asociacionismo, cooperativa de consumo de Rochdale
- ➔ Emergencia de la identidad obrera

Contribución de la RIPESS

En el **Congreso de formación de la Confederación Sindical Internacional**

Desde el 1° hasta el 3 de Noviembre de 2006

Vienna, Austria

FRENTE A LA MUNDIALIZACIÓN LIBERAL : UNIRSE PARA RESISTIR Y CONSTRUIR JUNTOS

Sindicatos, organizaciones de ESS y otras organizaciones de la sociedad civil tienen intereses convergentes; son preocupaciones y intereses del conjunto de la sociedad en general de que se hacen cargo. Existe para organizaciones sindicales y de economía social y solidaria, un inmenso ámbito transversal de reflexión y de intervención en relación con sus reivindicaciones.

Para que este combate pueda lograr un impacto considerable y un peso sobre las relaciones sociales de poderes, resulta fundamental que las ONGs, organizaciones de ESS y otros actores de la sociedad civil tomen conciencia de que cada uno de ellos tienen programas específicos para el desarrollo social, pero que tienen intereses convergentes.

La unión entre la ESS y el sindicalismo puede influir de manera fuerte en el desarrollo local mediante acciones:

- **Alentar la democracia** en la gestión de empresas y la organización del trabajo, el desarrollo del accionariado popular y la emergencia de un espacio económico que dé prioridad a las **dimensiones sociales y humanas**, así como la **cooperación**, más que el provecho privado y la competición entre personas.
- **Reforzar juntos las capacidades de las empresas para llevar a cabo cambios** : transformar empresas populares informales en empresas colectivas (cooperativas y asociativas) que sean sustentables económicamente y socialmente responsables.
- **Mobilizar a las colectividades locales** con el fin de ayudarlas a hacerse cargo del desarrollo local
- **Influir en el estado** para que asuma sus funciones de regulación de la actividad económica, de satisfacer a las necesidades sociales y de redistribución de las riquezas **y proponer formas adaptadas de protección social** : favorecer la renovación del estado social en el Norte y la reconstrucción del estado social en el Sur.
- **Apoyar las iniciativas** cooperativas y de mutualidad ; animar el empresariado social.
- **Exigir la responsabilidad social de la empresa** con un cuidado particular a la unión entre la empresa, el desarrollo local y el trabajo decente.
- **Producir y capitalizar los conocimientos** acerca de movimientos sindicales alternativos frente al neoliberalismo; hacer capacitaciones para juntos **implementar un peritaje común**.
- **Definir una agenda común** local o internacional para influir en cuestiones de relaciones con autoridades públicas durante eventos internacionales. En los últimos la consulta entre socios solía llevarse de manera aislada ; ahora hace falta lograr la definición de una posición común.
- **Crear una mesa de concertación con el fin de definir objetivos concretos para la OIT**, la única institución internacional tripartito del sistema de la ONU, tiene ahora un programa de economía social (STEP) y un programa de apoyo a las cooperativas.

Es menester trazar lazos de solidaridad a escala internacional con miras a la creación de un movimiento grande compuesto por varias redes para que juntos puedan constituir un contrapeso creíble y un contrapoder social al nivel mundial.

Nosotros, organizaciones de economía social y solidaria y sindicatos, podemos aportar una respuesta práctica para construir juntos con trabajadores y las poblaciones, y oponernos no sólo por discursos sino también y sobre todo por acciones en contra a la concepción neo-liberalista de satisfacer las necesidades sociales en el único marco de la comercialización en todos los ámbitos de la sociedad en base a la lógica de rentabilidad financiera.

Juntos, aceptaremos el reto!